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Do capacitismo à 
valorização: desafios 

e soluções na inclusão 
profissional de pessoas com 

deficiência visual

Câncer de próstata 
pode ter causa genética 
comum ao câncer de 
mama; entenda

Prefeitura de Caculé efetua pagamento de R$ 
182.550,00 referente a lei paulo gustavo para 

artistas grupos culturais

Dívida do Fies poderá ser abatida com 
prestação de serviço público
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 ludmila＠publika＠ai
Ludmila Baldoni – Ascom (Instituto RV)

VAI INTENSIFICAR ATIVIDADES 
FÍSICAS? EXAGEROS NO VERÃO 

PODEM CAUSAR LESÕES
Segundo o fisioterapeuta, os cuidados para evitar 
lesões começam antes mesmo dos exercícios, veja 

como prevenir.
FOTO: DIVULGAÇÃO.

Projeto verão! Quem nunca ouviu falar dele? As academias, 
parques e pistas de corridas no final do ano estão lotadas, 
parece que todo mundo saiu de casa com um único objetivo: 

ficar com um corpo mais saudável. Com a chegada da estação, mui-
tas pessoas estão animadas para intensificar suas atividades físicas. 
No entanto, a empolgação pode ser acompanhada pelo risco de le-
sões, especialmente para aqueles que estão retomando exercícios 
de forma mais intensa depois de um longo período afastado.

 
"Um dos efeitos colaterais mais comuns dos exageros no Projeto 

Verão é a lesão muscular", alerta Caio Marengoni, fisioterapeuta e 
Diretor Clínico do Instituto RV. A pressa por resultados rápidos muitas vezes leva a práticas excessivas, 
que não só minimizam os objetivos desejados, mas também podem acarretar diversos problemas. “Esti-
ramentos musculares, entorses, sobrecargas músculo-tendíneas, fraturas por estresse e outras condições 
são riscos potenciais que acompanham a busca intensa por resultados. O entusiasmo, quando desacom-
panhado de preparação adequada, pode resultar em danos ao sistema musculoesquelético”, pontua.

 
Conforme destaca o especialista, é importante lembrar que cuidar da saúde e manter a forma não é 

uma corrida, mas sim uma maratona. Evitar atalhos para resultados rápidos é fundamental para garantir 
benefícios a longo prazo.

 
Se você é do time que pensa em intensificar exercícios durante o verão, veja dicas destacadas pelo 

fisioterapeuta. 
 
Consulta especializada: Segundo Marengoni, o ponto de partida é uma consulta com um especialista 
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para uma avaliação abrangente. Isso permite a identificação de áreas de fraqueza, desequilíbrios muscu-
lares e quaisquer predisposições a lesões específicas.

 
Aquecimento adequado: Antes de iniciar qualquer atividade física intensa, reserve um tempo para 

aquecer os músculos. O aquecimento apropriado aumenta a circulação sanguínea, preparando o corpo 
para o esforço físico iminente.

Progressão gradual: É importante evitar exageros nos treinos logo no início. Aumente a intensidade e 
a duração das atividades de forma gradual, permitindo que o corpo se adapte e fortaleça.

 
Hidratação e nutrição: Mantenha-se hidratado e assegure-se de obter os nutrientes necessários para 

sustentar o aumento das atividades físicas. A desidratação e a falta de nutrientes podem aumentar o 
risco de lesões.

 
“Já para aqueles que estão se recuperando de lesões, priorize um tempo adequado para a recuperação 

entre os treinos. É importante considerar o descanso para evitar o esgotamento e reduzir o risco de le-
sões recorrentes”, alerta.

 
Por fim, Caio ressalta que ao adotar medidas proativas, como um tratamento prévio de fisioterapia e 

seguir as orientações de aquecimento e progressão gradual, as pessoas podem desfrutar de atividades 
físicas intensas com confiança e segurança.
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Câncer de próstata pode ter causa genética 
comum ao câncer de mama; entenda

Exames genéticos permitem a investigação de variantes associadas ao aumento de 
risco para a doença

FOTO: ACERVO SABIN

Homens que têm familiares com câncer de mama, entre outros fatores, podem apresentar aumento de risco de de-
senvolvimento de tumores prostáticos. Variantes em diversos genes que já foram implicados na predisposição he-
reditária à neoplasia maligna de mama, que é o câncer que causa o maior número de morte de mulheres no Brasil, 

também podem estar associadas à elevação do risco de tumor maligno da próstata.

Estima-se que até 10% dos homens com diagnóstico para este tipo de câncer, principalmente os que têm tumores de alto 
risco ou metastáticos, apresentem variantes clinicamente relevantes (antigamente conhecidas como “mutações”) em genes 
envolvidos no reparo do DNA. Essas alterações hereditárias podem caracterizar aumento de risco de desenvolvimento de 
neoplasias e podem ser identificadas em pessoas com outros cânceres, como o de mama.

Segundo a geneticista do Sabin Diagnóstico e Saúde, Rosenelle Araújo, o histórico da doença na família pode indicar a 
necessidade de uma investigação genética para predisposição hereditária ao câncer de próstata ou outros tipos. “Variantes 
em diferentes genes podem estar envolvidas no aumento de risco de desenvolver tumores em diversos órgãos. Vários genes 
que estão associados a neoplasias de mama, como os ATM, BRCA1, BRCA2 e CHEK2, podem também determinar elevação 
de risco de desenvolvimento de câncer de próstata.”

uracy@agenciaat.com
Juracy dos Anjos –atcom (agência)
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Câncer colorretal, de ovário e endométrio
Outro exemplo citado pela especialista é a síndrome de Lynch, uma condição hereditária associada aos cânceres colorre-

tal, de ovário e de endométrio, que também pode aumentar o risco para o desenvolvimento do tumor maligno da próstata.  
“As síndromes de predisposição a câncer geralmente são caracterizadas por um perfil de tumores e, muitas vezes, a avaliação 
da história pessoal e familiar permite direcionar a investigação para algumas hipóteses específicas. Um mesmo gene pode 
aumentar o risco de desenvolver tipos diferentes de câncer”, informa.

Ainda conforme a médica, a avaliação completa, por meio de exames de genômica, proporciona benefícios tanto para os 
pacientes quanto para os familiares. “Compreender as bases moleculares e genéticas de neoplasias pode contribuir para a 
prevenção, diagnóstico precoce e tratamento personalizado, além de auxiliar no acompanhamento dos familiares”, esclare-
ce a especialista, acrescentando que a herança genética sempre foi um componente fundamental na avaliação do risco de 
desenvolver certas condições de saúde.

Por isso, ela orienta que é importante que os pacientes informem aos médicos sobre qualquer histórico de câncer na fa-
mília, durante as consultas de rotina, para que os profissionais possam avaliar a indicação de investigações adicionais.

“O diagnóstico de uma síndrome de predisposição genética para o câncer pode influenciar diretamente as recomenda-
ções de rastreamento ao longo da vida. Esse direcionamento específico pode aumentar as chances de detecção precoce de 
possíveis tumores, um fator fundamental na eficácia do tratamento”, afirma a geneticista.

Rosenelle ainda recomenda que a investigação genética comece, sempre que possível, por quem já foi diagnosticado com 
a doença: “Ao iniciarmos a investigação por quem não teve um diagnóstico pessoal de câncer, podemos receber um resul-
tado não informativo. Também é necessário levar em consideração que a maioria das pessoas que recebem diagnóstico de 
câncer não tem uma síndrome de predisposição hereditária a neoplasias”. 

A médica destaca que, independentemente da relação familiar ou predisposição genética, as recomendações de hábitos 
saudáveis devem ser seguidas por todos. “O câncer é uma condição de causa multifatorial e os fatores genéticos são uma 
parte da equação. Portanto, evitar o tabagismo e o consumo de álcool, praticar atividade física regularmente e manter uma 
dieta saudável são medidas importantes de prevenção”, reforça.



Especialista revela quais os melhores negócios 
para abrir em 2024

Simone Resende destaca oportunidades para investir no próximo ano

O cenário empreendedor para 
2024 promete oportunidades 
vibrantes e lucrativas em di-

versas áreas, com destaque para seto-
res que abraçam a inovação e a inclusi-
vidade. A empresária  Simone Resende 
destaca os segmentos mais promissores 
para empreender no próximo ano.

1. Comidas Inclusivas: O mercado 
de alimentos voltados para veganos, 
intolerantes a glúten e lactose continua 
a crescer exponencialmente. Segundo 
Simone, empreendedores visionários 
estão capitalizando essa tendência, ofe-
recendo opções saborosas e inclusivas 
que atendem às necessidades de um 
público cada vez mais consciente da sua alimentação.

2.Tecnologia e Programação: Com a constante evolução tecnológica, negócios relacionados à programação e desen-
volvimento de software mantêm-se como protagonistas, “A demanda por soluções digitais inovadoras e eficientes continua 
a impulsionar oportunidades para empreendedores no setor de tecnologia. E isso só tende a crescer na próxima década”, 
acrescenta a especialista.

3. Consultorias de Marketing e Inovação: À medida que as empresas buscam se destacar em um mercado competitivo, 
a busca por orientação em marketing e inovação se intensifica, “Consultorias especializadas nesses campos têm se mostrado 
essenciais para auxiliar organizações a desenvolverem estratégias eficazes e se manterem relevantes no cenário atual. Cada 
vez é mais necessário também se posicionar nas redes sociais, e diversas empresas não têm time de marketing e acabam 
buscando figuras externas para a produção de planos e ações de comunicação”, afirma Resende.

4. Sustentabilidade: A conscientização ambiental impulsionou nos últimos anos negócios sustentáveis e voltados para 
energias renováveis, com ações de reciclagem, reaproveitamento de recursos e economia circular, “Empreendedores que 
investem em soluções eco-friendly estão encontrando espaço no mercado e contribuindo para um futuro mais sustentável”, 
ressalta a profissional.

5. Consultoria de finanças: A busca por consultoria financeira está em ascensão, refletindo a crescente necessidade de 
gerenciamento eficiente de recursos, “Empresas buscam orientação estratégica para otimizar seus recursos financeiros, en-
tender como lidar com desafios econômicos e alcançar crescimento sustentável, “Pessoas físicas também estão procurando 
soluções de gestão financeira sólida para atingir metas pessoais e enfrentar complexidades do mercado. Os consultores 
atuam oferecendo insights, estratégias personalizadas e auxiliando na tomada de decisões fundamentadas”, destaca.

6. Saúde Mental e Bem-Estar: Com o aumento do estresse na vida moderna, empreendimentos focados em saúde men-
tal e bem-estar estão ganhando destaque. Simone ressalta serviços que oferecem apoio psicológico, práticas de mindfulness 
e produtos relacionados à promoção do equilíbrio emocional.

O empreendedorismo em 2024 será marcado pela diversidade de oportunidades, desde a inovação tecnológica até a 
promoção de um estilo de vida saudável e inclusivo. Empreendedores que souberem identificar as demandas do mercado 
e oferecer soluções criativas têm grandes chances de prosperar no próximo ano.

MF Press Global
mf@pressmf.globa
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Por que consumir alimentos funcionais?

Associar nutrição e saúde – os alimentos funcionais - é uma ilação óbvia, tanto que não se trata de algo efetivamente ori-
ginal. Muitos alimentos, tradicionalmente consumidos pela população, possuem características interessantes sob o ponto 
de vista da saúde, respaldadas por conhecimentos empíricos a respeito de suas propriedades. Nos últimos 30 anos, foram 

realizados muitos estudos para entender os alimentos funcionais e estabelecer suas propriedades.

Dispondo de maiores informações, tanto sobre o efeito benéfico de determinados alimentos, quanto sobre os malefícios cau-
sados pela exposição a inúmeras substâncias inerentes à vida moderna – presentes ou não nos alimentos – o cidadão passou a 
conferir maior importância a alimentos contendo substâncias benéficas à saúde. Em especial, contribuiu para a maior aceitação 
dos alimentos funcionais, a associação entre esses e a redução dos riscos das principais causas de mortalidade nos países ricos, 
que são: acidentes cardiovasculares, câncer, acidentes vasculares-cerebrais, arteriosclerose e enfermidades hepáticas.

Ação dos alimentos funcionais

Mas os benefícios não se restringem à redução de riscos de doenças. Existem propriedades benéficas providas por substâncias 
presentes nos alimentos, que possuem ação específica sobre determinados processos fisiológicos ou bioquímicos do organismo 
humano. À guisa de ilustração, examinemos o caso dos hormônios estrogênio e progesterona, associados com o sistema repro-
dutor feminino, um dos temas que mais vem sendo estudado pelos pesquisadores de alimentos funcionais.

Os hormônios atuam no organismo através de ligações semelhantes a conexões elétricas. A “tomada” no organismo é chamada 
de receptor, que são proteínas existentes nos órgãos onde os hormônios devem atuar. Assim como existem diversos padrões de 
conexões entre plugs e tomadas, isto também ocorre entre os hormônios e seus receptores. Apenas quando a conexão é perfeita 
o hormônio manifesta sua ação.

Por exemplo, no caso dos estrógenos, as células do útero, do ovário, da mama e de outros órgãos possuem proteínas receptoras, 
onde o hormônio se liga, a fim de poder cumprir sua função bioquímica ou fisiológica (l1nq.com/Z0JyK).

Sob determinadas condições, o hormônio causa danos às células, podendo atingir o DNA. Alterações na estrutura do DNA, à se-
melhança de mutações, tem alto potencial carcinogênico (bit.ly/3sHNjRz). Dessa maneira, proteínas estrutural e funcionalmente 
diferentes podem ser expressas, afetando as respostas celulares, como a do receptor hormonal.

Existem substâncias, como as isoflavonas, que se assemelham, estruturalmente, aos hormônios e podem se ligar aos receptores. 
Elas atuam como estrogênios “fracos”, que se ligam aos receptores hormonais e, como possuem baixa atividade, seu efeito sobre 
o código genético é nulo. Por exemplo, alimentos que contenham em sua composição linhaça (l1nk.dev/xjmIm) ou soja (l1nq.
com/QBeai) possuem esse efeito, o que lhes confere a propriedade de prevenir ou reduzir o risco de ocorrência de determinados 
tipos de tumores malignos.

Climatério e menopausa

Quando seus ovários reduzem a produção de estrógeno e progesterona, as mulheres ingressam no climatério, período em que 
os ciclos menstruais ficam irregulares até cessarem completamente (bit.ly/45GmjjT). Com a interrupção da menstruação, as mu-
lheres ingressam na menopausa. Esse processo é permeado por sensações desconfortáveis, como os “fogachos”, que são ondas 
de calor, acompanhadas de sudorese, que podem durar até 30 minutos. Também surgem suores noturnos, ressecamento vaginal, 
diminuição da libido, incontinência urinária, dores de cabeça, alterações da pele e cabelos, insônia, cansaço, obesidade, redução 
da massa óssea, perda de massa muscular, entre outros.

Os sintomas físicos podem ser acompanhados de lapsos de memória, nervosismo, irritação, depressão, ansiedade, tensão e mau 
humor. Embora o climatério seja um processo normal, pelo qual todas as mulheres passam, os sintomas a ele associados deman-
daram muitos estudos médicos para a melhoria da qualidade de vida das mulheres durante o climatério e a menopausa. Existem 
diversos alimentos funcionais, que podem reduzir o desconforto causado por esses processos, sendo a soja o mais importante 
deles (l1nq.com/ELoR9).

Escusado lembrar que o exposto neste artigo são generalidades, de caráter meramente informativo, havendo variações sensíveis 
entre indivíduos. Por essa razão, a indicação precisa de alimentos funcionais, para que a pessoa possa obter os benefícios deles 
esperados, sempre necessitará da análise e do acompanhamento de médicos especializados no tema.
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D. L. Gazzoni, CREA 18.838, é engenheiro agrônomo, 
pesquisador da Embrapa, membro do Conselho 
Científico Agro Sustentável e da Academia Brasileira 
de Ciência Agronômica. 

M. A. Pereira Jr, CRM PR 10768, é médico em 
Londrina, PR.

POR DÉCIO LUIZ GAZZONI &
MIGUEL ALVES PEREIRA JR.

JS.OPINIÃO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.



MENSAGEM DE JUAREZ

Ao amanhecer, devemos sair da cama, para a realidade com a 
mesma motivação de um jogador de futebol numa decisão 
de copa do mundo. Com a mesma força de um leão faminto 

agredindo sua presa. Somente assim, os sonhos serão destroçados 
pela intensidade de nossas atitudes reais.

 Na juventude, lançamos flechas, sem a visão clara do alvo. 
Hoje, na maturidade percebemos que  arco tem a potencia necessá-
rio de  atingir o seu centro, e, que as flechas tem a direção de sua 
meta.

 Só sonhos convictos com a realidade, daqueles que levanta-
mos a todo amanhecer dentro do ciclo solar, é capaz de derrubar a 
realidade que insiste em manter em pé.

FELIZ NATAL E UM INÉDITO 2024 PARA VOCÊ CONSTRUIR 
SUA REALIDADE.

JS.OPINIÃO
Brumado, de 12 a 13 de Dezembro de 2023
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POR JUAREZ ALVARENGA
ESCRITOR E ADVOGADO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

Hoje, na maturidade 
percebemos que  
arco tem a potencia 
necessário de  atingir 
o seu centro
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Empresas podem recuperar parte do PIS e do 
Cofins pagos nos últimos cinco anos

O ressarcimento em forma de créditos tributários é fruto de jurisprudência 
estabelecida após decisão do STF que excluiu o ICMS da base de cálculo 

desses tributos.

Entre impostos, taxas e contribui-
ções, o Brasil conta atualmente 
com mais de 90 tributos em vi-

gor, o que, somados à complexida-
de e burocracia do sistema tributá-
rio, impactam significativamente no 
caixa das empresas. Poucas sabem, 
no entanto, que é possível recuperar 
parte do valor pago ao Programa de 
Integração Social (PIS) e à Contri-
buição para o Financiamento da Se-
guridade Social (Cofins) nos últimos 
cinco anos.

Fruto de uma decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF), que excluiu o 
Imposto sobre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS) da base de 
cálculo do PIS e do Cofins, a medi-
da abriu precedentes para exclusão, 
também, do Imposto Sobre Serviços (ISS) sobre a base de cálculo desses impostos. Como explica o 
diretor Operacional e sócio da Rui Cadete, Gustavo Vieira.

De acordo com ele, a decisão do STF sobre o ICMS fornece embasamento legal para a revisão da tri-
butação do ISS. Desta forma, as empresas estão reavaliando seus direitos e buscando a restituição dos 
valores indevidamente pagos no imposto municipal. “Essa discussão é cada vez mais frequente nos 
julgamentos, e as empresas têm conquistado vitórias significativas, obtendo o direito à recuperação de 
créditos tributários”, diz Gustavo.

O contador explica que a exclusão do ISS da base de cálculo do PIS e COFINS segue a mesma lógica 
aplicada ao ICMS, possibilitando a recuperação de valores pagos desde 2018 - ano a partir do qual 
se aplica a decisão da Corte Suprema. “É uma evolução tributária que reflete não apenas a busca por 
equidade, mas também uma aplicação mais coerente da legislação”, avalia o especialista.

A recuperação de crédito tributário é um direito que cabe a todas as empresas, independentemente do 
ramo de atividade e do porte. Se houve pagamentos além do que é devido, seja por erro na apuração 
ou por desconhecimento dos direitos tributários que possuem, as empresas podem reaver os valores 
gastos indevidamente com tributos para fortalecer o fluxo de caixa.

Contudo, ressalta Gustavo, nem todos os tributos são passíveis de recuperação de crédito. Por esse 
motivo, é recomendável contar com o apoio profissional. “O acompanhamento atento dessa discussão 
e a busca por orientação jurídica e contábil especializada são essenciais para que as empresas possam 
se beneficiar das possíveis oportunidades de recuperação de créditos tributários”, reforça o diretor da 
Rui Cadete.

 Carla Cruz - Letra A Comunicação
carla@letraa.com.br
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INCLUSÃO

Do capacitismo à valorização: desafios 
e soluções na inclusão profissional de 

pessoas com deficiência visual
No Dia Nacional da Pessoa com Deficiência Visual, as especialistas em diversidade 

e inclusão Kaká Rodrigues e Renata Torres comentam o baixo índice de emprego 
dessas pessoas e como as empresas podem incluí-las

Kaká Rodrigues e Renata TorresRenata Torres Kaká Rodrigues

Susana de Souza
susana@asclaras.jor.br

FOTO: DIULGAÇÃO

No dia 13 de dezembro foi instituído o Dia Nacional da Pessoa com Deficiência Visual, uma data 
que visa conscientizar a sociedade sobre os direitos e potenciais desse grupo. Uma das áreas 
em que ainda há muito a avançar é a do mercado de trabalho, na qual as pessoas com defici-

ência visual enfrentam não só barreiras de acessibilidade, mas também preconceito.
 
Segundo relatório do IBGE de 2019, existem cerca de 7 milhões de pessoas com deficiência visual 

no Brasil. Desse total, apenas 37% estão empregadas. Um dos principais pontos responsáveis por esta 
baixa taxa é um conceito que se tornou mais conhecido recentemente, o capacitismo. O termo refere-
-se à discriminação contra pessoas com deficiência em geral, baseada na falsa e preconceituosa ideia 
de que estas seriam ‘inferiores’ ou incapazes de realizar determinadas atividades.

 
O combate ao capacitismo pode começar nas empresas, segundo Kaká Rodrigues, co-founder da 

consultoria Div.A Diversidade Agora! e especialista em diversidade e inclusão. “Para mudar essa reali-
dade, é preciso que as organizações adotem medidas para promover a inclusão e a acessibilidade das 
pessoas com deficiência visual em seus ambientes de trabalho. Elas devem oferecer treinamentos e 
capacitação para todas as pessoas colaboradoras, inclusive as com deficiência, visando não só a orien-
tar sobre melhores maneiras de convivência e comunicação, mas também à sensibilização”, explica a 
especialista.

 
Kaká reforça ainda que a estrutura física da empresa é outro ponto que necessita de atenção para 

quebrar barreiras. “A organização que disponibiliza recursos e tecnologias assistivas, como softwares 
leitores de tela, lupas eletrônicas, impressoras em braile e teclados adaptados, por exemplo, e elimi-
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nam obstáculos e dificuldades arquitetônicas, facilitam o acesso, tornando as pessoas colaboradoras 
com deficiência visual muito mais integradas e acolhidas”, ressalta.

 
Para além dessa adaptação física, há o principal fator, que é o respeito. Renata Torres, também co-

-founder da consultoria Div.A Diversidade Agora! e especialista em diversidade e inclusão, alerta que 
o capacitismo não aparece somente de forma agressiva. “Todos nós precisamos respeitar as especifici-
dades e as preferências de cada pessoa com deficiência visual, sem infantilizar ou superproteger, mas 
também sem ignorar ou negligenciar suas necessidades e demandas”, explica. A especialista salienta 
que todos podem ter sua oportunidade se a sociedade quebrar o paradigma do preconceito. “Valori-
zar as competências e os talentos das pessoas com deficiência visual é simplesmente reconhecer seus 
méritos, oferecendo oportunidades de crescimento profissional”, comenta Renata.

 
A especialista reforça ainda que, “ao adotar essas medidas, as empresas não só cumprem a legislação 

vigente, que estabelece cotas para a contratação de pessoas com deficiência, mas também contribuem 
para a construção de uma sociedade mais justa, diversa e inclusiva, na qual todos possam exercer sua 
cidadania e sua autonomia”, conclui Renata Torres.
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Dívida do Fies poderá ser abatida com 
prestação de serviço público

Proposta foi aprovada em caráter não terminativo em comissão do Senado

agenciabrasil.ebc.com.b
Alex Rodrigues – Agência Brasil

A Comissão de Educação do Senado aprovou, nesta terça-feira (12), proposta que prevê a possibilidade 
de estudantes com dívidas do Fundo de Financiamento Estudantil (Fies) saldarem parte de seus débitos 
prestando serviço público. Aprovada em caráter não terminativo, a matéria segue agora para avaliação 

da Comissão de Assuntos Econômicos (CAE). 

Apresentada pela senadora Dorinha Seabra (União-TO), a sugestão é uma alternativa à proposta original do 
Projeto de Lei (PL) 3652/2023, que propunha o perdão integral das dívidas de estudantes contemplados no 
programa

No texto substitutivo, a senadora incluiu a possibilidade dos devedores abaterem suas dívidas participando de 
programas de apoio ao serviço público nas áreas da saúde, educação, assistência social, entre outros.

O texto aprovado estabelece que, para cada semana de trabalho, com carga horária de, no mínimo, 20 horas, o 
estudante com dívidas com o Fies fará jus ao abatimento de uma prestação, além de ter ressarcidos os gastos 
com transporte e alimentação.

“No meu voto, e no texto do substitutivo, fica assegurado que essa análise será feita. E há, inclusive, uma regra 
de compensação; que assistentes sociais, professores e enfermeiros, por exemplo, possam prestar um deter-
minado número de horas de serviços à instituições públicas”, explicou a relatora Dorinha Seabra (União-TO), 
destacando a necessidade dos beneficiários do Fies restituírem os valores recebidos a fim de não comprometer 
a continuidade do programa.

“O FIES é um importante programa não só de ampliação de acesso [ao ensino superior], mas de financiamen-
to. E, por isso, obviamente, ele tem que ter recursos [disponíveis] para continuar esse financiamento. Sabemos 
que é o pagamento feito por quem obteve o financiamento que mantém o programa funcionando”, justificou a 

FOTO:MARCELLO CASAL JR. / AGÊNCIA BRASIL
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senadora, defendendo a análise caso a caso para, quando possível, “estabelecer a contraprestação do serviço”.

Para o presidente da Comissão de Educação, senador Flávio Arns (PSB-PR), a contrapartida proposta em subs-
tituição ao perdão irrestrito das dívidas tem uma vantagem adicional: a de promover o ingresso de recém-for-
mados em suas profissões. “É bom para a pessoa que se forma e que está procurando alternativas de trabalho, 
para se manter”, disse Arns. 

Indígenas
Os membros do colegiado também aprovaram a proposta que inclui as mulheres indígenas em políticas pú-
blicas de combate à violência e de promoção da saúde e da educação. De autoria da Câmara dos Deputados, 
o Projeto de Lei 2975/2023 altera o Decreto 2848/1940 (Código Penal) e as leis 11340/2006 (Maria da Penha); 
8080/1990 (Lei Orgânica da Saúde) e 9394/1996 (Lei de Diretriz e Bases da Educação). Não terminativo, o pro-
jeto segue para análise da Comissão de Assuntos Sociais.

“O PL em exame determina que as condições e necessidades específicas às mulheres indígenas devem ser con-
sideradas na formulação e implementação de políticas públicas e para o acatamento das respectivas diretrizes”, 
conclui o relatório aprovado. “A medida é acertada, pois permitirá o enriquecimento da perspectiva inclusiva 
na formulação de ações de combate à violência doméstica e familiar contra a mulher, inclusive naquelas mais 
pertinentes ao segmento educacional”.

Se o projeto for aprovado também pela Comissão de Assuntos Sociais e pelo Plenário do Senado, o fato de um 
crime ser cometido contra um indígena passará a ser considerado um agravante. Além disso, a elaboração de 
políticas públicas terão que, obrigatoriamente, levar em conta as particularidades e necessidades das mulheres 
indígenas, que terão espaço garantido na definição e execução de programas de educação indígena.
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Câmara de Vitória da Conquista discute 
a regularização fundiária da Vila 

Serrana por meio do Reurb

 ASCOM - CMVC
www.camaravc.ba.gov.br/

A Câmara Municipal de Vitória da Conquista realizou na manhã desta segunda-feira, 11, uma Audiência Pú-
blica para tratar sobre a regularização fundiária dos imóveis da Vila Serrana I.

O debate foi uma iniciativa do mandato do vereador An-
dreson Ribeiro (PCdoB) e contou com a participação de 
autoridades municipais, estaduais e especialistas em re-
gistro de imóveis. “A realização dessa audiência pública 
representa um passo significativo em direção a regulari-
zação fundiária da Vila Serrana. Acreditamos que a par-
ticipação ativa da sociedade civil e o comprometimento 
das autoridades são essenciais para que as discussões 
travadas durante o evento se traduzam em ações con-
cretas e positivas”, declarou o Andreson.

O professor Rivaldo Gusmão evidenciou a importância 
do assunto e a necessidade de se encontrar soluções 
concretas para as demandas apresentadas. Para ele, a re-
gularização fundiária representa não apenas um proces-
so burocrático, mas a materialização de um sonho para 
milhares de moradores que, por anos, vivem à margem 
da legalidade. “As expectativas dessas pessoas são pal-
páveis e refletem anseios por segurança jurídica, melho-
ria nas condições de vida e a conquista do direito à pro-
priedade”, afirmou Rivaldo.

FOTOS: DIVULGAÇÃO / CMVC



 www.jornaldosudoeste.com

15Brumado, de 12 a 13 de Dezembro de 2023
Jornal do Sudoeste

JS Notícias JS.CIDADES

Representando os cartórios de registro de imóveis, Fa-
biana Silva lembrou que o Programa de Regularização 
Fundiária Urbana, conhecido como Reurb, deve ser a al-
ternativa para viabilizar as escrituras tão aguardadas por 
esses moradores. Fabiana afirmou que Vitória da Con-
quista tem se tornado uma referência em Reurb para 
toda Bahia, citando bairros como Vila América e Bruno 
Barcelar que tiveram a regularização fundiária garantida 
por meio desse programa como o Vila América e Bru-
no Barcelar. “O Reurb foi instituído pela Lei Federal nº 
13.465/2017 com o propósito de oferecer uma solução 
legal e estruturada para a regularização de áreas urbanas 
ocupadas de forma irregular”, explicou.

O liquidador da Urbis, Hindemburgo Teles, também este-
ve presente no evento para debater o tema. Ele fez uma 
apresentação técnica tratando da Regularização Fundiá-
ria dos Conjuntos da Urbis e lembrou que a “aquisição do 
empreendimento foi formalizada mediante contrato de 
compra venda firmada entre a URBIS e a ECOSANE – En-
genharia, Construção, Saneamento e Indústria LTDA com 
interveniência do Estado da Bahia em 1990”. O financia-
mento ocorreu através do BNH – Banco Nacional de Ha-
bitação. Essa explicação foi dada para lembrar também 
que todo processo de regularização fundiária da área da 
Vila Serrana dependerá da anuência do Governo Munici-
pal, porém o projeto será conduzido por meio da Secre-
taria de Desenvolvimento Urbano (Sedur).
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Teles explicou que o programa é dividido em duas modalidades: Reurb-S (interesse social) e Reurb-E (interesse 
específico). “O Reurb-S destina-se a áreas ocupadas por população de baixa renda, com o intuito de promover a 
regularização fundiária em regiões com carência de serviços públicos e infraestrutura adequada. Já o Reurb-E visa 
regularizar áreas ocupadas por empreendimentos de interesse específico, buscando conciliar interesses públicos e 
privados de forma sustentável”, explicou. Para ele, dentre os benefícios trazidos pelo Reurb, destacam-se a seguran-
ça jurídica para os ocupantes, a possibilidade de acesso a crédito e financiamentos, o incremento na arrecadação 
municipal e a melhoria nas condições urbanísticas e ambientais das áreas regularizadas. “A implementação efetiva 
do Reurb requer uma parceria sólida entre os diferentes níveis de governo, setores da sociedade civil e órgãos en-
volvidos”, pontuou Teles.

Os moradores participaram do debate e relembraram 
a jornada deles em busca da regularização fundiária. “A 
gente já vem reivindicando tudo isso há mais de 30 anos. 
Queremos apenas a escritura da nossa casa. A gente 
quer ter o sonho de deixar legalizada a escritura da nossa 
casa, dormir tranquilo por saber que as casas estão re-
gularizadas”, afirmou o morador João Vitor Santos Silva, 
lembrando que são 600 imóveis sem escrituras.

Nesse sentido, foi criada uma comissão, durante a audiência, para manter diálogo permanente com os órgãos envol-
vidos na tramitação dos processos de regularização. “Essa audiência pública nos deixa bastante esperançoso acerca 
do encaminhamento e solução dessa problemática”, concluiu o vereador Andreson.
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Caculé é Destaque Nacional em Evento 
Sobre Assistência Farmacêutica

No cenário nacional, Caculé destacou-se como pioneira e referência em assistência farmacêutica. A notícia 
que enche de orgulho os caculeenses é que o município foi escolhido como o único representante do nor-
deste em um evento de grande relevância que foi realizado na última quinta-feira (07) na cidade de São 

Paulo (SP) e discutiu o êxito de programas voltados para a área.

A iniciativa partiu do Hospital Alemão Oswaldo Cruz, em parceria com o Ministério da Saúde e o Conselho Nacio-
nal de Secretarias Municipais de Saúde, por meio do Programa de Apoio ao Desenvolvimento Institucional do Siste-
ma Único de Saúde (PROADI-SUS). Caculé, juntamente com apenas outras quatro cidades brasileiras, foi selecionada 
para compartilhar suas experiências exitosas no âmbito da assistência farmacêutica.

A seleção das cidades para participar do evento levou em consideração os resultados alcançados no triênio 2021-
2023 através do Projeto Assistência Farmacêutica na Atenção Básica. A cidade de Caculé, sob a competente coor-
denação da farmacêutica Emiliana Neves, destacou-se por sua eficiência e comprometimento com a promoção da 
saúde pública.

Emiliana Neves, que desempenha o papel de coordenadora da assistência farmacêutica em Caculé, foi escolhida 
para representar o nordeste no evento que ocorreu em São Paulo. Sua participação foi crucial para compartilhar as 
práticas bem-sucedidas adotadas no município, que podem servir de inspiração para outros municípios do país.

O Projeto Assistência Farmacêutica na Atenção Básica em Caculé tem sido um exemplo de como uma gestão com-
prometida pode promover o acesso a medicamentos de qualidade, garantindo a eficácia dos tratamentos e a me-
lhoria da qualidade de vida da população. A participação no evento nacional reforça o reconhecimento do trabalho 
desenvolvido em Caculé e destaca o município como um modelo a ser seguido no setor de assistência farmacêutica.

PMC - ASCOM
governodecacule.ba.gov.br

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Prefeitura de Vitória da Conquista reúne 
empresários para apresentar balanço do Polo 

Têxtil e projetar ações do próximo ano

Nesta quarta-feira (13), a Prefeitura, por meio da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico (SMDE), 
realizou mais uma atividade para evidenciar o Polo Têxtil, também batizado de “Feira da Moda”, aos setores 
empresariais ligados ao turismo, gastronomia e hotelaria.  O encontro serviu para apresentar o balanço das 

realizações deste ano e projetar para os anos de 2024 e 2025, em articulação com os parceiros.

PMvC - ASCOM
www.pmvc.ba.gov.br

A apresentação das etapas 
aconteceu no Planetário 
Planetário Everardo Públio 
de Castro, situado no Cen-
tro Cultural Glauber Rocha, 
no formado Pitch, que im-
plica em explicações mais 
dinâmicas sobre o assunto, 
contando com a participa-
ção de representantes do 
Fieb e Sistema S, importan-
te agente na viabilização 
do projeto do Polo Têxtil.

De acordo com o coorde-
nador de apoio à indústria 
e comércio da SMDE, Paulo 
Williams, esse momento foi 
importante para apresentar 
o balanço das realizações 
deste ano, além das ações 
projetadas principalmen-
te pelo Governo Munici-
pal para os anos de 2024 e 
2025, em articulação com 
os parceiros.

FOTOS: DIVULGAÇÃO / PMVC
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“Nós estamos estimando um volume de emprego da ordem de oito mil pessoas, entre empregos diretos ou indire-
tos. Então, a gente precisa muito estar com a atuação efetiva do sistema S. Outros componentes mais recentes estão 
se integrando a essa grande mobilização de formação de mão de obra, como o Instituto Bemaker, por exemplo”, 
declarou. Paulo também afirmou que existe a tendência de buscar o apoio do Governo do Estado, já que o Polo 
Têxtil vai possibilizar a preparação de mão de obra em outros municípios da Bahia.

Lilian Petruska

Representando a Casa da Federação (Sesi, Senai, IEL e Sieb), Lilian Amaral disse que a instituição está dando todo o 
apoio necessário para esse projeto. “Estamos presentes nesse grande momento para poder apresentar a toda a co-
munidade e aos empresários como podemos apoiar, com a educação, formação, capacitação e todo esse processo 
que é necessário, para essa fase inicial e durante a construção dessa ideia”.

Petruska Ferraz, representando o Sest/Senat, destacou a participação envolvendo a oferta de capacitação profissio-
nal. “A gente vai atuar na qualificação profissional e técnica, assim como na qualificação de gestores e do pessoal 
que trabalha na área administrativa”. Segundo ela, o Sest/Senat atua principalmente com o transporte, por isso, os 
produtos que vão chegar e sair de Vitória da Conquista também terá o apoio da instituição nesse sentido.

Na mesa de composição também participaram Lívio Moniz, representante do Sebrae, Fabrício Rios, do Sesi, e Jaque-
line Damasceno, representando o Senai.

Sobre o Polo Têxtil
Realizado pela Prefeitura Municipal, o Polo Textil, batizado de “Feira da Moda”, vai abranger lojas, mini lojas, boxes, 
restaurantes, centro de convenções, praça de eventos, galpões para indústrias e atacadistas e alojamentos.

O empreendimento será construído às margens da BR-116, entre os quilômetros 829 e 831, do lado oposto da Polí-
cia Rodoviária Federal, próximo a uma fábrica de velas. Essa localização é considerada estratégica por estar próxima 
de bairros com grande densidade populacional e a apenas oito quilômetros do Centro de Vitória da Conquista.

Lívio Fabrício Jaqueline



Prefeitura de Caculé efetua pagamento de R$ 
182.550,00 referente a lei paulo gustavo para 

artistas grupos culturais

A Prefeitura Municipal de Caculé, comprometida com o fomento cultural e reconhecendo a importância dos 
artistas locais, concluiu nesta terça-feira (12) o pagamento de R$ 182.550,00 referentes à Lei Paulo Gustavo. 
Essa iniciativa visa impulsionar a cultura e fortalecer o cenário artístico no município através do fomento 

direcionado pelo Governo Federal. 

No total, 101 contratos foram firmados, beneficiando centenas de artistas e incentivadores culturais que agora 
terão recursos disponíveis para desenvolver e concretizar seus projetos. Com esse investimento, a gestão municipal 
reforça seu compromisso em apoiar a cultura local e promover a diversidade artística.

Além de estimular a criatividade e expressão artística, o investimento na cultura também desempenha um papel 
fundamental na dinamização da economia local. Os recursos injetados na comunidade por meio desses pagamentos 
contribuem para o desenvolvimento sustentável, gerando empregos temporários e movimentando diversos setores 
econômicos.

A Prefeitura de Caculé reafirma seu compromisso com a valorização da cultura local e o estímulo à produção artís-
tica, reconhecendo o papel essencial que os artistas desempenham na construção de uma identidade cultural forte 
e diversificada. Com esses recursos, a administração municipal acredita que a cidade seguirá trilhando um caminho 
de crescimento e enriquecimento cultural.

PMC - ASCOM
governodecacule.ba.gov.br
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